

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital. indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3-meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cénts. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 36 rs.—Chamorro, á 35.—Jeja, á 34.—Candeal, á 35.—Royo, á 34,50.—Morcacho, á 26.—Centeno, á 22,50.—Cebada, 17,50.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judías del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—SSta. Ursula, vg. y mr.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6.

EL PROGRESO.

Motivo grande de fausto es para los pueblos la celebracion de los actos con que se solemniza la apertura de los cursos académicos, es decir, de esos periodos de tiempo en los que el hombre se instruye y educa para ser operario en el incesante progreso de la humanidad. Pasan los siglos y las generaciones, refórmanse las costumbres, depurándolas sucesivamente de los vicios de que adolecen; se forman unos conceptos á la par que se trasforman otros, y así, de evolucion en evolucion, el mundo marcha, sirviéndole de guía la razon, ese destello divino de que Dios ha dotado al hombre para que le use como gobernarlo en su paso por la tierra.

Allá en el Oriente divisanse los primeros albores de la ciencia que solo comienza á presentarse sorprendente desde la fundacion del Museo de Alejandria, continúan los árabes cimentando en nuestra pátria el movimiento intelectual, con tanta fortuna iniciado por aquella nobilísima institucion, y ya en la época moderna, aumentanse considerablemente los centros de enseñanza, respondiendo á la necesidad cada vez mas sentida, de difundir por todos los ámbitos de la tierra las múltiples ramas del saber.

Bástanos citar como ejemplo, ya que no intentamos hacer una estensa reseña de las vicisitudes porque ha pasado en nuestra pátria la

instruccion pública, lo sucedido con la *Institucion libre de Enseñanza* que, no obstante haberse creado muy recientemente, cuenta ya para su sostenimiento con elementos abundantes y espontáneamente cedidos. Así lo manifestó su nuevo rector el Sr. Montero Rios en el discurso que pronunció al inaugurar el presente año escolar, y en cuya oracion desarrolló, con esa elevacion de criterio que todos le reconocen, el tema siguiente: *Cuales son los derechos y los límites de la enseñanza laica.*

Y aquí cabe perfectamente hacer notar la clase é índole de estudios á que con preferente afan se dedican hoy los que viven consagrados, en primer término, al perfeccionamiento de la inteligencia. No le basta á la filosofía entregarse á las elucubraciones metafísicas de ciertas escuelas, antes bien contagiada por las ideas propagadas por Bacon, gusta de relacionarse con el método experimental como fuente mas clara y abundante del humano saber, prefiriendo hasta cierto punto los sistemas y doctrinas del *naturalismo dinámico* de la escuela jónica y el *racionalismo* de Heráclito á los que imperaron en la edad media. Véase, en prueba de ello, la índole de los discursos pronunciados en la universidad central por el Sr. Saez Palacios, titulado «La Ciencia Química,» el citado ya del Sr. Montero Rios y el que dijo en la Universidad de Valencia el Sr. Ferrer sobre el origen y antigüedad del hombre.

Despojadas las ciencias del misterio en que se hallaban revestidas, infiltradas las teorías trasformistas en el mundo de las ideas, influida la sociedad actual por la accion generalizadora del siglo presente, todo contribuye y tiende, merced á esa bienhechora corriente, que parte de Alemania y circula por Europa entera, á afianzar el progreso indefinido del espíritu humano que de etapa en etapa camina lentamente, pero sin desmayar en busca de la verdad. Y no cabe detenerse sin dejar de ser, porque una

fuerza superior es la que imprime el movimiento á cuya influencia avasalladora todo cede, de igual modo que ante la luz cede la oscuridad.

Animo, pues, y cada uno á medida de sus condiciones trabaje en la obra de la regeneracion de los pueblos por medio de la propaganda de los conocimientos científicos, usando como única arma el trabajo, esa poderosa palanca de que Dios dotó al hombre para aproximarse á él que es la verdad absoluta.

CRÓNICA GENERAL.

Capturados por la guardia civil dos sugetos vecinos de Cuevas de Castellote, como presuntos autores del secuestro del notario de Horta, de cuyo hecho diónos noticia oportunamente el activo corresponsal de Valderrobres, al ser conducidos aquellos á disposicion del juzgado de Gandesa se han fugado de la cárcel de Valjunquera, una de las del tránsito.

En la Instruccion publicada por la comision general de España sobre la preparacion y envio de productos á la Exposicion Universal que ha de inaugurarse en Paris en 1.º de Mayo del año 1878 se dice que los objetos procedentes de las provincias de Zaragoza y Teruel deben ser remitidos al depósito establecido en Madrid.

El primer ingenio de azúcar de la region valenciana se ha construido en Denia.

En la provincia de Valencia van á sacarse muy en breve á subasta trece trozos de carreteras provinciales.

Son muchas las personas que aseguran que la estacion de la tan deseada línea férrea de esta Capital á Sagunto podria ser reemplazada con grandísimas ventajas para la poblacion en general, en la llanura inmediata á la plaza de Toros. Ahora que se está á tiempo ¿no sería conveniente que esta cuestion se examinara con el detenimiento que merece, puesto que tanto afecta á los intereses de esta localidad?

Se nos ha dicho que acaban de llegar á esta Capital dos ó tres personas procedentes de Alemania, encargadas por respetables y acaudaladas casas de su nacion, de estudiar y conocer el estado presente y porvenir de los intereses materiales que afectan á esta provincia.

Bien venidos sean los Sres. expresados: y deber de todos es acogerles y facilitarles, para el mejor desempeño de su cometido, cuantos antecedentes y medios estén en nuestra mano y puedan ellos desear.

Dice *El Consultor*, importante periódico que se publica en Paris:

Hemos tenido el sentimiento de despedir á nuestro simpático amigo y paisano, el eminente tenor D. Andrés Marin, que tantos lauros ha

conquistado en los teatros de Italia, Alemania, Rusia, Francia é Inglaterra, en donde por su talento y por su voz, se ha creado una reputacion artistica envidiable bajo todos conceptos: marcha contratado á la Habana con 20,000 pesetas al mes: le deseamos buen viaje y buena cosecha de aplausos y pesos duros, para que los pobres tengan su parte, pues el Sr. Marin, este notable artista turolense, es la providencia de los desgraciados.

Tenemos una verdadera complacencia en hacer pública la noticia que antecede y que honra sobremanera á nuestro paisano, Sr. Marin.

Nadie ignora que el alquitran es un medicamento precioso en los casos de bronquitis, catarros, tisis, resfriados y en todas las afecciones bronquiales y pulmonares.

Por desgracia, muchos enfermos á quienes este producto sería útil no lo emplean, ya sea á causa de su detestable gusto, ya sea por lo fastidiosa que es la operacion de preparar el agua de Alquitran.

Hoy, gracias á la ingeniosa idea de Mr. Guyot, farmacéutico de Paris, todos esos inconvenientes, todas esas repugnancias, mas ó menos justificadas, han dejado de existir.

Mr. Guyot ha conseguido encerrar el alquitran en una delgada capa de jelatina y formar con él cápsulas redondas del tamaño de una píldora ordinaria. Estas cápsulas se toman en el momento de las comidas y se tragan fácilmente sin dejar gusto alguno. Tan luego como llegan al estómago, la envoltura jelatinosa se disuelve y el alquitran se emulsiona y es absorbido con rapidez.

La conservacion de dichas cápsulas es indefinida, de tal manera, que las que quedan de un frasco empezado conservan toda su pureza y eficacia durante años enteros.

Las *Cápsulas de Alquitran de Guyot* ofrecen un tratamiento racional y barato, puesto que no cuesta sino un real diario, próximamente, y dispensa del empleo de toda clase de tisanas.

Como todos los buenos productos, las *Cápsulas de Alquitran de Guyot* han suscitado numerosas imitaciones y fraudes. Mr. Guyot no puede garantizar como legítimos sino los frascos que llevan en la etiqueta su firma impresa en tres colores.

Carta de Francia.

En fin...; han exclamado todos los franceses al saludar el dia 14 de Octubre en que su voluntad iba á ser consultada. Desde muy temprano en los barrios populares y excéntricos largas colas de obreros esperaban turno para depositar sus votos en las urnas abiertas á las siete de la mañana; grupos de niños gritando vivas y haciendo juego de tan sagrado momento, como cuando cogian granadas aun calientes durante el sitio, eran los únicos alborotadores de las calles que alrededor de los cien colegios permanecieron durante las once horas de votacion en la mas importante y solemne calma. Conversaciones animadas en los boulevares y avenidas exteriores y en los establecimientos

públicos cercanos á los colegios; aglomeracion en las 20 alcaldias para retirarlas cédulas electorales en proporcion de 5/6 que no alcanzó nunca la ciudad en sus anteriores luchas electorales; un poco mas de concurrencia de los favoritos de la fortuna que llegaban en sus coches cifrados ó blasonados, bien que el aumento no haya sido extraordinario; calma, gravedad y aun cierta fiereza enérgica de confianza en el triunfo entre los liberales que sembraban el suelo con los boletines de boto que á profusion metian hasta por los bolsillos los distribuidores de las candidaturas autoritarias con enormes rótulos en faja sobre el sombrero á estilo de los norte-americanos; tal ha sido el aspecto de la lucha reñida en París para la reeleccion de sus antiguos diputados. Por todas partes la mas esquisita urbanidad, el sentimiento mas elevado de la grandeza del acto, la dignidad de la mision mas importante que la civilizacion moderna ha confiado al hombre revelada en todos los rostros, en las conversaciones, en la actitud de las autoridades como del pueblo, en los carteles y manifiestos como en la conducta de las mesas y personas que han intervenido en un acto de tanta trascendencia.

Pasando á través de los colegios asomaba á la memoria el recuerdo de la manifestacion fune-
ral en obsequio de Thiers.

Miles de telégramas enviados casi con lágrimas de admiracion y respeto han comunicado anoche al extranjero la grandiosidad del ejemplo.

El duelo á muerte emprendido por el poder ejecutivo con una mayoría de diputados disuel-

ta interesaba á todo el mundo, era un problema histórico porque se trataba de saber si un poder, en los actuales tiempos de libre examen prensa, telégrafo y vapor, podria, poniendo á su servicio todos los recursos de su influjo, todos sus resortes, las leyes mas escondidas que la favorecen, puede dados los adelantos del progreso, los caracteres creados por la nueva moral humana, la independencia conquistada por los grandes vuelos del trabajo, la dignidad inculcada en las inteligencias con su igualacion para todos los derechos, torcer y descarriar en efecto ese voto, influirlo de tal modo que voluntad del poder quiera decir siempre asentimiento del pais.

Europa habia visto en la lucha actual á la tradicion contra el progreso, al oscurantismo contra la ilustracion, al despotismo mas ó menos disfrazado contra la libertad, á las tinieblas contra la luz, lucha de siglos cuyos terminos se llaman en la religion, infierno ó cielo, en filosofia mentira ó verdad, en arte fealdad ó hermosura, en la naturaleza caos ó armonia, en la sociedad guerra ó paz, orden ó desorden y en la vida del hombre envilecimiento ó dignidad, y por esto ha asistido conmovida á la lucha en que ayer han lidiado pacíficamente siete millones de franceses.

Rasgos ha habido de verdadero amor cívico. De Ginebra partieron para ejercer su derecho electoral 400 franceses y se les acompañó con música y vitores hasta la frontera. En París mas de un paralítico llegó á votar en brazos de sus deudos ó amigos. P.

París 15 de Octubre de 1877.

ÚLTIMA HORA.**DESPACHOS TELEGRÁFICOS.**

Servicio particular de EL IMPARCIAL.

Constantinopla 18 (noche).—Nuevos telegramas de Mukthar-Pachá, confiesan que derrotado el ejército turco, éste se vió obligado á refugiarse en Kars con las tropas salvadas de la derrota.

Lisboa 18.—Los estudiantes de Coimbra han hecho una manifestacion de regocijo por el triunfo de los republicanos de Francia.

Paris 19 (mañana).—El *Diario de los Debates* aconseja á los diputados electos que permanezcan en sus distritos para dirigir las huestes republicanas en las elecciones para la renovacion de diputaciones provinciales.

Es ya seguro que los Estados-Unidos concurrirán á la Exposicion de Paris.

Ha llegado á ésta el embajador de Rusia en Madrid Sr. Koudriaffsky.

El periódico *La Asamblea* insiste en que es necesario restablecer á toda costa la conciliacion de los partidos.

Al efecto propone que el Mariscal sea encargado de nombrar padrinos que terminen el duelo entablado entre la Francia y el Mariscal. Añade que este último se halla dispuesto á hacer todas las concesiones posibles á los republicanos.

De la Agencia Fabra.

Nápoles, 18.—El general húngaro Kraka ha salido con direccion á Constantinopla.

Paris, 18.—Segun noticias recibidas por varios periódicos, la salud del Papa continúa siendo buena.

La prensa alemana sigue ocupándose con preferencia del resultado de las elecciones de Francia, conviniendo toda ella en que dicho resultado no tiene nada de amenazador para el extranjero.

Viena, 19.—Continúan los preparativos militares en Sérvia.

Se teme que dicho principado alentado con las victorias de Rusia, se decida á romper la neutralidad.

Todos los telegramas del teatro de la guerra de Bulgaria están contestes en que las operaciones se van á seguir con grande actividad y en que es inminente una gran batalla entre el Lom y el Jantra.

SECCION DE ANUNCIOS.

SANTIAGO VELA,

sastre de caballeros y militares,

tiene el honor de participar á sus numerosos parroquianos y al público en general, que ha establecido su taller en la plaza de la Catedral, núm. 5, y trabaja independiente de su antiguo consocio Sr. Cortes.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.